

NUESTRA POSTURA SOBRE EL ACOMPAÑAMIENTO ÍNTIMO, LA ASISTENCIA SEXUAL Y LA PROSTITUCIÓN

(Según acuerdo de la Junta del día 17-10-2023)

Recientemente, el actor con diversidad funcional Telmo Irureta recibió el Goya al actor revelación y en una de las entrevistas que le hicieron defendió que la prostitución “no puede desaparecer”. Como consecuencia de sus declaraciones, se libró una acalorada batalla en los medios de comunicación y en las redes sociales en las que hemos sido asociados a una realidad y a unos valores que no son los nuestros. Tras un período de reflexión, y para actualizar y aclarar la verdadera naturaleza de nuestra actividad y diferenciarla de otras propuestas, queremos manifestar lo siguiente:

SOBRE NUESTRA ASOCIACIÓN

Tandem Team es una entidad sin ánimo de lucro constituida en 2013 y registrada el 30-07-2014 con el número 53958 en el Departament de Justícia (Direcció General de Dret i d'Entitats Jurídiques) que desarrolla proyectos para mejorar la calidad de vida de las personas con diversidad funcional (discapacidad) en cualquier de los dominios de expresión humana (social, cultural, sexual, laboral o económica). Nuestro principal ámbito de actuación se centra en la atención al desarrollo sexo-afectivo de la persona con diversidad.

“La asociación Tandem Team ayuda a que las personas con discapacidad tengan una mejor vida sexual”.

“Las personas con discapacidad necesitamos desarrollar nuestra sexualidad libremente y en igualdad de condiciones”.

Nuestra misión se alinea, entre otros organismos nacionales e internacionales, con la OMS¹ que define la “sexualidad como un aspecto central en la vida del ser humano” y que abarca áreas como “el sexo, las identidades, los roles de género, la orientación sexual, el erotismo, el placer, la intimidad y la reproducción”. También defiende que las personas con diversidad funcional, igual que el resto de seres humanos, necesitamos desarrollar nuestra sexoafectividad libremente y en igualdad de condiciones.

Todos somos seres sexuados y no podemos no serlo. Nuestro desarrollo sexoafectivo depende de múltiples factores: características individuales, el entorno, el acceso, o no, a recursos y oportunidades, etc. Todo ello influye y contribuye para que esta faceta vital

tan saludable y de bienestar de las personas con (y sin) diversidad funcional se vea afectada, o incluso negada.

“Algunas veces tenemos dificultades para tener sexo”.

En Tandem Team, entre otras, seguimos la teoría del Hecho Sexual Humano de Efigenio Amezúa,² según la cual “la sexualidad humana es una dimensión fundamental de la personalidad del ser humano e integra elementos psicológicos, físicos y sociales que la configuran como

identificadora de las distintas biografías de las personas, individuos únicos e irrepetibles con diferencias, dificultades y particularidades”. Según este prestigioso

“El sexo incluye el género, la orientación sexual, el coito, las fantasías y muchas cosas más”.

¹ [Developing sexual health programmes: a framework for action, Geneva, World Health Organization, 2010 \(pág. 4\)](#)

² Amezúa, E. El sexo: historia de una idea. La letra pequeña de la episteme sexológica, Revista Española de Sexología, nº 115-116, 2003

sexólogo, el sexo se explica desde tres dimensiones básicas: el sexo que somos, el sexo que vivimos y el sexo que hacemos.

Apoyando esta idea, otro sexólogo de renombre como Carlos de la Cruz considera que “todas las personas necesitan recibir educación sexual y que se faciliten las condiciones que les permitan la vivencia satisfactoria de su sexualidad; también las personas

“Las personas con discapacidad tienen derecho a recibir educación sexual”.

con discapacidad, con independencia de cuáles sean sus limitaciones y sus necesidades de apoyo“. Esta educación sexual debe preparar a las personas para protegerse ante posibles abusos sexuales, prevención de ITS/ETS y embarazos no deseados y, por supuesto, debe tener los mismos objetivos que los de cualquier otra persona, como son el “aprender a conocerse, aprender a aceptarse y aprender a expresarse de forma satisfactoria”.

SOBRE NUESTRO EQUIPO

En este proyecto colaboramos personas con y sin diversidad funcional, unas como miembros de la junta y otras como miembros de alguna comisión de trabajo. Además de nuestro compromiso para defender los valores y el código ético de nuestra entidad, ponemos a disposición de la

asociación nuestra formación y experiencia contrastada en campos como la psicología, la sexología, la educación, la danza, el derecho penal, la farmacología y la administración y

“Tandem Team tiene buenos profesionales para ayudar a la personas con discapacidad”.

dirección de empresas. Nos une el afán por construir una sociedad más justa e inclusiva desde un proyecto para la transformación social, humano, sostenible y ajustado a la ley y la ética.

SOBRE NUESTRAS ACTIVIDADES

En Tandem Team ofrecemos **atención al desarrollo sexo-afectivo de la persona con diversidad funcional para que consiga expresarse de forma responsable, satisfactoria, plena, libre e informada. También acompañamos a su familia, equipo tutelar o entorno profesional en tareas de asesoramiento y formación.**

Para alcanzar estos objetivos ofrecemos consultas individuales de manera presencial o virtual. También facilitamos conferencias, cursos formativos y organizamos talleres sobre sexualidad y diversidad funcional con

“Tandem Team da conferencias, hace formaciones, y organiza talleres sobre sexualidad”.

perspectiva feminista interseccional. Igualmente, realizamos actividades de socialización, entrevistas a estudiantes y medios de comunicación y talleres de tantra y tacto consciente. Así mismo, ejercemos de mediadores en el protocolo de Acompañamiento Íntimo y/o Erótico (AIE).

SOBRE EL ACOMPAÑAMIENTO ÍNTIMO Y/O ERÓTICO

El protocolo de AIE es un recurso íntimo y/o erótico inclusivo y pionero en el que hacemos de mediadores (sin cobrar por esta labor) para que dos personas puedan intimar en condiciones de igualdad, dignidad, respeto, consentimiento mutuo y libertad. El Protocolo AIE pone el énfasis en la experiencia sensorial de la persona, al vivenciar su capacidad de sentir y sentirse: miradas, caricias, abrazos, expresión de emociones y contacto . En definitiva situaciones de intimidad, placer y bienestar donde las personas se sientan protagonistas y con capacidad para dar y recibir. Y, aunque nunca ha sido su finalidad, tras la última revisión del protocolo, hemos decidido de forma explícita que éste no contemple ni el contacto genital ni el intercambio de fluidos, aún cuando pudiera suponer un beneficio para el desarrollo sexoafectivo de la persona y así lo hubieran pactado privadamente los participantes

del protocolo de acompañamiento. También hemos decidido modificar el nombre al protocolo y, a partir de ahora, lo denominaremos protocolo de Acompañamiento Íntimo (AI).

Una vez aceptadas y firmadas las respectivas exoneraciones y autorizaciones, Tandem Team queda totalmente al margen de cualquier acuerdo privado que se pudiera dar entre las dos personas. Además, se reserva el derecho a aplicar el reglamento de régimen interno a todas las personas que, o bien han incumplido nuestro código ético, o bien se han alejado de los principios de actuación del AI aprobados por la Asamblea General, o bien han recibido comentarios de desaprobación o crítica tras el desarrollo del AI.

En el AI, las dos personas tienen la oportunidad de conocerse mejor y crecer, tanto en relación a sí mismas como en la forma

de relacionarse con los demás. Ambas pueden explorar la capacidad de recibir y dar (caricias, abrazos, intimidad y ternura).

Este espacio de confianza permite

expresar los deseos, los gestos y las conductas que utilizamos para relacionarnos con nosotras mismas o con las personas que nos rodean y sirve de aprendizaje para entrar en contacto con los afectos, así como gestionar nuestros límites, emociones y conflictos en otros ámbitos de nuestra vida (familia, amistad, pareja, trabajo, ocio, etc).

El protocolo de AI ha evolucionado y crecido con nosotras y tras 9 años de experiencia podemos concluir que:

“Las dos personas se pueden acariciar, abrazar y mirar. Esto se llama Acompañamiento Íntimo”.

“El Acompañamiento Íntimo puede ayudar a que la persona con diversidad se encuentre mejor”.

- El protocolo de AI está pensado para favorecer el crecimiento personal o la transformación afectiva.
- La palabra clave es compartir el “aquí y ahora” desde la responsabilidad y el trato digno.
- La motivación central para ser acompañante nunca ha de ser la económica, sino la de favorecer el crecimiento personal o la transformación sexoafectiva.
- La relación en el AI es bidireccional.
- Las personas colaboradoras deben tener una especial sensibilidad hacia la diversidad funcional y acreditar la posesión de formación en ciencias de la salud o ciencias sociales.
- Las personas colaboradoras pasan por un periodo de prueba (6 meses a 1 año, aprox.) en el que están sujetas a los feedbacks de las personas usuarias, a su autoevaluación y al encaje con los valores y el código ético de nuestro proyecto.
- El acompañante íntimo recibe una formación básica y obligatoria teórico-vivencial donde adquiere conocimientos específicos sobre el cuidado personal, el acompañamiento y la ayuda.
- La persona con diversidad funcional conoce las condiciones del protocolo de AI y acepta seguir nuestro código ético.
- La figura del acompañante íntimo podría hacerse extensible al conjunto de la población, dado que muchas personas se encuentran con dificultades para expresar sus afectos y sus deseos y no encuentran un entorno confiable y seguro donde aprender a despojarse de sus temores y prejuicios.

“Las personas que hacen Acompañamiento Íntimo no pueden partir de un estado de vulnerabilidad económica ni psicológica. Y se comprometen a respetar nuestro reglamento interno”.

SOBRE LA ASISTENCIA SEXUAL

En nuestra opinión, la asistencia sexual que promueve el movimiento de Vida Independiente, entendida como un apoyo instrumental para que las personas con diversidad puedan explorar sexualmente su cuerpo y sus deseos, se quiere erigir como un derecho fundamental. Su argumento radica en que la persona asistente hace una intervención instrumental para que la persona con diversidad pueda “acceder sexualmente al propio cuerpo o al de una pareja” sin que eso implique que el asistente se excite, sienta placer o intervenga pedagógica o terapéuticamente. Desde nuestra concepción holística de la sexualidad, esto resulta inconcebible. Que el asistente sexual no tenga intención de intervenir, excitarse o sentir placer no le exime de ser objeto de deseo por parte de la persona con diversidad funcional, convirtiendo un acto teóricamente inocuo y unidireccional en una relación sexual en toda regla.

“La Asistencia Sexual es otra forma de tener un encuentro íntimo, pero la persona con discapacidad no puede tocar ni acariciar al asistente”.

Desde Tandem Team entendemos que todas las personas adultas tienen derecho a vivir su sexualidad y compartirla cuando haya otra persona que desee lo mismo. Otra cosa distinta es entender que este derecho incluya contratar a otra persona. Nosotras defendemos los derechos sexuales y reproductivos que están relacionados con la libertad de las personas para decidir sobre su sexualidad y el ejercicio libre. Unos derechos que también reconocen el acceso a la educación sexual y afectiva desde temprana edad y dirigida al desarrollo de la persona y al ejercicio responsable de la sexualidad en forma plena, libre e informada.

SOBRE LA PROSTITUCIÓN

Servicio sexual. Trabajo sexual. Prostitución. ¿Qué es sexual? ¿Qué es trabajo? ¿Qué es prostitución? Desde los inicios de este proyecto nos hemos visto involucrados en este debate. No ha habido una sola entrevista en la que no nos hayan interpelado acerca de las dudas que generaba nuestro protocolo de AI. Y estamos bastante cansados, ciertamente, porque cada una de esas palabras engloba una visión del mundo y una intención política y no nos corresponde a nosotras erigirnos como veladoras de una u otra causa. Nuestra labor es buscar soluciones y recursos que mejoren la vida de las personas con diversidad funcional. Desde el rigor. Desde la legalidad. Desde la humanidad.

“Estamos en contra de las prácticas que explotan a las personas”.

Ahora bien, para no eludir el debate queremos dejar claro que estamos a favor de que cada persona elija qué hacer con su cuerpo y cómo ganarse la vida. Por otro lado, creemos que las prácticas que explotan a las personas en cualquiera de sus versiones (física, emocional o económica) son un delito.

CONCLUSIONES

El propósito de Tandem Team es garantizar, dentro del marco de intervención del Hecho Sexual Humano, los derechos sexuales y reproductivos, entendidos como aquellos que promueven la salud, el bienestar y la calidad de vida de las personas con diversidad funcional. También desarrollamos actividades y ofrecemos recursos inclusivos (asesoramiento, formación, talleres de tantra, AI, grupos de ayuda y de ocio) para favorecer su autonomía y autoconocimiento y, así, facilitar el desarrollo sexoafectivo en áreas como:

- La propiedad de su propio cuerpo.
- Los afectos.

- El acceso a la privacidad e intimidad y la sexualidad.
- La información y asesoramiento en todos los dominios de la sexualidad.
- La relación con iguales y las manifestaciones propias de la edad.
- La exploración de su cuerpo y el descubrimiento de sus posibilidades y fisiología del placer.
- La protección contra toda forma de abuso, acoso y agresión sexual (mediante el protocolo y filtro de perfiles, seguimiento y feedback y el canal de denuncias).

No queremos concluir este manifiesto sin evidenciar que quienes siempre salen perdiendo en este tipo de debates tan llamativos y tan cargados de intencionalidad política son las personas con diversidad funcional que, de nuevo, ven limitadas sus opciones para desarrollarse sexoafectivamente.

Parece que la principal motivación de algunos periodistas es la apropiación de un hecho llamativo y con repercusión para utilizarlo como escaparate para propagar su mensaje. En el caso de Telmo Irureta, se aferraron a las palabras que dijo en un momento que gozaba de mucha visibilidad (¿Quién lo felicitó por ganar el Goya?) y las utilizó para defender su causa. No les importaba ni quién era esa persona ni cuál era su realidad.

Esto nos ha pasado decenas de veces cuando hemos asistido a jornadas y conferencias sobre sexualidad y diversidad funcional donde empezamos hablando de derechos sexuales y reproductivos en la diversidad funcional y, en el momento que debatimos sobre los recursos y opciones disponibles para facilitar la expresión erótica, de repente, nos olvidamos de la cuestión central para debatir sobre prostitución, trabajo sexual, legalización, abolicionismo, etc.

Estos episodios no dejan de generar frustración porque en la maraña de las palabras y los egoísmos se pierden enormes oportunidades para generar ideas y nuevos recursos que reviertan en el bienestar y la inclusión de las personas con diversidad funcional cuyas demandas y reivindicaciones, dicho sea de paso, han de ser los verdaderos protagonistas y merecedores de toda la atención mediática.

Y por supuesto, somos feministas y adoptamos esta perspectiva en todas nuestras acciones. Es impensable no serlo. Creemos en un mundo justo e igualitario para todas las personas, independientemente de su identidad y orientación, y promovemos el respeto hacia las diversas formas de ser mujer, trans o personas no binarias como seres humanos iguales en valor y dignidad a los hombres. Como dice la poetisa Ida Vitale, “ser humano y mujer, ni más ni menos”. Y es en ese mismo plano de justicia e igualdad en el que nos parece imprescindible la creación de espacios propios donde personas con diversidad funcional y disidentes puedan visibilizar su realidad y sus reivindicaciones en igualdad de condiciones al resto de colectivos.